

Trente ans de la revue Région et Développement : 1995-2025

Maurice CATIN*

C'est avec une certaine émotion que je présente ce numéro anniversaire des trente ans de la revue Région et Développement, que j'ai dirigée jusqu'à aujourd'hui.

Le premier numéro de la revue est paru au premier semestre 1995. J'ai fondé avec Gilbert Benhayoun cette revue, hébergée alors au Centre d'Economie Régionale de l'Université d'Aix-Marseille.

Nous avions souligné à l'époque dans l'éditorial présentant la revue l'intérêt et l'originalité de créer une revue spécialisée au croisement de deux domaines que sont l'économie du développement et l'économie régionale. Nous avions aussi souligné à ce sujet le besoin d'une revue française particulièrement ouverte au plan international, pouvant publier des articles en français et en anglais. Partant, le comité scientifique et de rédaction regroupait lors de la création de la revue des chercheurs de dix pays différents (Etats-Unis, Espagne, Grande-Bretagne, Canada, Pays-Bas, etc.) ainsi que des membres d'organismes travaillant sur ces questions comme la Banque mondiale, l'ORSTOM, la Datar, l'Association de Science Régionale de Langue Française (ASRDLF) et la Regional Science Association (RSA). La présentation de la revue était donnée en trois langues, anglais, français et espagnol.

La revue Région et Développement a été rapidement intégrée dans la base ECONLIT du JEL et s'est accordée avec des revues spécialisées en économie régionale pour des informations croisées comme le Journal of Regional Science, les Papers in Regional Science, Annals of Regional Science...

La revue a été reconnue par sa rigueur et son ambition d'excellence dans les milieux scientifiques. Elle a toujours fait preuve d'exigence, privilégiant des articles en économie basés sur des fondements méthodologiques et des approches quantitatives.

* Professeur émérite, Fondateur et Directeur de la revue Région et Développement, Université de Toulon ; maurice.catin@univ-tln.fr

La revue a couvert dès le départ différentes thématiques, traitant aussi bien les phénomènes de commerce et d'intégration des pays dans des régions que du développement des régions dans des pays. La revue s'est ouverte à des recherches pouvant porter sur des axes transversaux particuliers dans des territoires ou des pays en développement comme l'éducation, l'environnement, l'innovation, le développement financier, etc.

Deux éditoriaux, en 2008 (n° 27) et 2016 (n° 44) ont pu préciser l'évolution de la revue. Ainsi, il avait été souligné dans le dernier éditorial que si la publication croissante des articles en anglais a permis à Région et Développement de bénéficier d'une plus forte audience internationale, il faut noter que le français reste d'une certaine manière attractif et particularise la revue parmi les publications scientifiques internationales en économie du développement : de nombreux articles soumis en français proviennent notamment de l'Afrique francophone. En ce sens, notre but a été depuis de rendre visible, d'aider, de valoriser les recherches réalisées par des auteurs africains.

Il me paraît indispensable de remercier à l'occasion de ce numéro anniversaire les membres qui se sont succédés du comité de rédaction et du comité scientifique pour avoir soutenu notre démarche et avoir contribué à notre progression. Je voudrais aussi et surtout remercier pour leur attachement à la revue mes fidèles collègues et amis : Christophe Van Huffel, Michel Dimou et Alexandra Schaffar, qui depuis de nombreuses années m'ont soutenu et aidé dans un travail de bénévolat partagé, au sein du Laboratoire d'Economie Appliquée eu Développement (LEAD) de l'Université de Toulon qui abrite la revue depuis 2008. Je tiens en parallèle à remercier les éditions l'Harmattan qui nous accompagnent depuis le début en diffusant la version papier et qui ont toujours suivi notre ligne scientifique au-delà des exigences commerciales.

Pour ce qui est de ce numéro, diverses contributions sont présentées. L'article suivant brosse, en parallèle de cette introduction, un panorama d'ensemble sur le plan éditorial et thématique des trente ans de la revue. La suite est formée de plusieurs articles et notes et documents.

En premier lieu, six articles sont rassemblés portant sur différents domaines entrant en correspondance avec des champs d'analyse couverts par la revue.

Un article de **C. Diebolt et M. Haupert** qui, prenant notamment appui sur différents chapitres de leur *Handbook of Econometrics* (2024), mettent en exergue le rôle de l'espace et du développement des territoires dans les dynamiques historiques et contemporaines et la place pertinente dans ce cadre des analyses offertes par la revue Région et Développement.

E. Carré, F. Festoc et P. Le Maitre présentent, à partir d'une approche bibliométrique imposante, un survey de la littérature sur les zones d'intégration monétaire régionales et les enseignements à en tirer pour l'élaboration des politiques économiques.

Y. Awa et N. Péridy donnent une analyse fouillée par produits des effets de la politique commerciale préférentielle de l'Union européenne selon les accords passés avec différents partenaires entre 1995 et 2023, et ce à partir d'une estimation d'un modèle de gravité intégrant les barrières non tarifaires et les règles d'origine.

V. Bérenger analyse l'évolution de la pauvreté multidimensionnelle en Algérie et en Tunisie depuis 2012, à partir d'une modélisation reposant sur l'emploi de classificateurs bayésiens multidimensionnels. La comparaison montre une divergence, sous différentes formes, entre les deux pays depuis cette date en matière de vulnérabilité à la pauvreté.

Le premier numéro de la revue était largement consacré à l'économie marocaine. **F. Mourji** a été un témoin privilégié et garde un souvenir particulier de la naissance de la revue et des colloques organisés au Maroc qui l'ont initiée. Avec **Y. Bouazizi**, il nous propose une étude des déterminants de l'accumulation productive et l'impact de la politique fiscale au Maroc à partir d'une base de données sectorielles originale sur la période 2015-2023.

Mon article « Les mécanismes et les étapes de la croissance régionale » ouvrait le premier numéro de la revue en 1995 et a permis par la suite d'orienter de nombreux travaux théoriques et empiriques. La croissance économique régionale était décrite comme reposant sur trois grands processus cumulatifs interconnectés qui combinent, sous différents rapports, des dynamiques d'offre et de demande : les effets multiplicateurs, les effets de productivité et les effets de compétitivité. Ces trois boucles de croissance fondamentales prennent une intensité et des formes différentes dans un territoire donné selon ses structures et l'étape de développement dans lequel il se situe. Les effets multiplicateurs proprement dits ont été traditionnellement approchés par la théorie de la base. De manière générale, elle explique le développement du secteur non basique, satisfaisant la demande locale, par le secteur basique, qu'il s'agisse des revenus injectés dans l'économie locale à partir des exportations hors de la région ou associés à des dépenses d'infrastructures ou à des transferts sociaux financés par l'intermédiaire des budgets publics. L'évaluation (en emplois ou en production) des effets multiplicateurs régionaux à court-moyen terme a fait l'objet d'une vaste littérature et a été approchée de différentes manières sur le plan méthodologique. Dans ce cadre, le travail de recherche de **Y. Tamsamani et O. Er-Reyyahy** tente dans le cas du Maroc d'estimer les multiplicateurs des investissements publics sur les PIB régionaux prenant en compte les effets de revenu-demande finale et les effets induits sur les gains de productivité, en se basant sur un système d'équations en données de panel spatio-temporel et tenant compte des interactions régionales en utilisant l'économétrie spatiale.

En second lieu, **M. Dimou** montre l'intérêt des articles classés comme *Notes et documents* publiés dans la revue. Il a rassemblé en ce sens plusieurs notes courtes rédigées pour ce numéro anniversaire par des membres du comité de rédaction et traitant notamment de différents axes d'analyse en économie urbaine, des inégalités régionales, des politiques publiques locales, de l'économie des migrations et de l'utilisation des méthodes d'économétrie spatiale.

Enfin, une *Note et document* particulière clôt ce numéro. Les études portant une attention à l'histoire longue des pays en développement, et notamment de l'Afrique, se sont significativement accrues ces dernières années, et ont pu faire l'objet de débats et controverses. Le panorama présenté par **J. Brasseul** offre à cet égard une plongée historique et une perspective plurielle sur l'évolution de l'Afrique depuis l'origine de l'humanité, riche d'enseignements et in fine optimiste sur ses possibilités de développement économique.



Maurice Catin et Gilbert Benhayoun en octobre 1993, lors du colloque organisé à Marrakech (par conjointement le Centre d'Economie Régionale de l'Université d'Aix-Marseille III et le ministère de l'Economie du Maroc) à l'origine du lancement de la revue Région et Développement.